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         Деятельность в цифрах:  

Принял участие в 23 заседаниях Совета Федерации ФС РФ.  

Выступил докладчиком на 20 заседаниях Комитета по аграрно-
продовольственной политике природопользованию. 

Осуществлял сопровождение 2 поступивших от Законодательного Собрания 
Республики Карелия законопроектов, находящихся на рассмотрении в 
Государственной Думе РФ, и обращений в адрес Федеральных министерств. 

В адрес сенатора поступили 115 писем, из них 23 обращения. 

В регионе проведено 12 приемов, в которых приняло участие 22 человека. 
 
Основные приоритеты работы в отчетный период: 
 

Внесены поправки в следующие федеральные законы: 
 
• Разработка регулирующих норм выделения земли по программе 

«Гектар в Арктике» 
• Проведение мониторинга неиспользуемого федерального имущества в 

Карелии 
• Разработка мер по восстановлению популяции онежского лосося 
• Взаимодействие с руководством РЖД по вопросу совершенствования 

железнодорожной инфраструктуры в Карелии 
• Совершенствование законодательства в области сельского туризма 
• Подготовка и проведение Дней Республики Карелия в Совете 

Федерации 
• Создание концепции музея под открытым небом для сохранения 

памятников деревянного зодчества в Карелии 
• Усиление ответственности регоператоров по обращению с ТКО 

(содержание контейнерных площадок), а также разработка новых 
региональных полномочий по ликвидации мест несанкционированного 
складирования отходов 

• Работа над законопроектом, наделяющим регионы возможностью 
самостоятельно корректировать границы особо охраняемых территорий 

• Модернизация сельхозстрахования для эффективной поддержки 
рыбоводных хозяйств 

• Распространение действия эскроу-счетов на индивидуальное жилищное 
строительство по договорам подряда 

• Введение обязанности застройщиков в рамках КРТ возводить не только 
дома, но и объекты социальной инфраструктуры 

• Разработка требований классификации к глэмпингам и горнолыжным 
трассам 



• Повышение доступности арктической ипотеки для жителей Карелии 
• Разработка нового федерального объединенного проекта по 

оздоровлению водных объектов 
• Господдержка НКО, занимающихся приютами для животных 
• Работа над механизмом изъятия неиспользованных садовых или 

огородных участков 
• Федеральное финансирование на оплату труда работников лесного 

хозяйства 
• Изменения в Лесной Кодекс для создания лесных дорог 
• Увеличение штрафов за отказ в допуске в квартиру специалистов, 

проверяющих газовое оборудование 
• Участие Карелии в разрабатываемой долгосрочной программе 

сохранения культурного наследия 
• Упрощение правил сбора валежника 

 
Внесены поправки в следующие федеральные законы: 
 
• О внесении изменений в Федеральный закон «О государственной 

регистрации недвижимости» (в части совершенствования порядка 
государственного кадастрового учета недвижимого имущества и (или) 
государственной регистрации прав на недвижимое имущество); 

• О внесении изменений в Федеральный закон «О проведении на 
территории Камчатского края эксперимента по внедрению 
дополнительных механизмов регулирования внутренних воздушных 
перевозок икры лососевых видов рыб (красной икры) 
непромышленного изготовления» (о расширении сферы действия 
эксперимента по внедрению дополнительных механизмов 
регулирования внутренних воздушных перевозок икры лососевых 
видов рыб (красной икры) непромышленного изготовления); 

• К проекту федерального закона «О федеральном бюджете на 2025 года 
и на плановый период 2026 и 2027 годов»; 

• О внесении изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и 
сохранении водных биологических ресурсов» (в части уточнения 
порядка рыболовства в целях обеспечения традиционного образа жизни 
и осуществления традиционной хозяйственной деятельности коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации); 

• О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях (в части совершенствования 
административной ответственности в сфере пожарной безопасности и 
охраны окружающей среды); 

• О внесении изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и 
сохранении водных биологических ресурсов» (в части определения 
границ рыболовных участков. 



 
Реализуемые проекты:  
 
Одобрен закон, направленный на обеспечение безопасного 
использования внутридомового и внутриквартирного газового 
оборудования 
 

На 564-м заседании Совет Федерации одобрил изменения в Кодекс РФ 
об административных правонарушениях (КоАП РФ) в части обеспечения 
безопасного использования и содержания внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудования (ВДГО/ВКГО). На рассмотрение 
коллег документ представил его автор, член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию Игорь Зубарев.  

Закон устанавливает административную ответственность за 
выполнение работ по техническому обслуживанию и ремонту 
внутридомового или внутриквартирного газового оборудования либо работ 
по техническому диагностированию газопроводов, входящих в состав 
ВДГО/ВКГО, организацией, не отвечающей требованиям законодательства о 
газоснабжении, либо лицом, не являющимся сотрудником такой 
организации, либо ее сотрудником, не аттестованным (не 
переаттестованным) в порядке, установленном законодательством о 
газоснабжении.  

Кроме того, законом корректируются составы правонарушений в части 
установления ответственности за уклонение от заключения договора о 
техническом диагностировании газопроводов, входящих в состав 
ВДГО/ВКГО. В целом Федеральный закон направлен на совершенствование 
правового регулирования в сфере соблюдения правил обеспечения 
безопасности жилого помещения. 
 
Мероприятия по защите Ладожского и Онежского озер войдут в 
объединенный федеральный проект по оздоровлению водных объектов 
 

Минприроды РФ разрабатывает новый федеральный объединенный 
проект по оздоровлению водных объектов. Он станет частью национального 
проекта «Экология». Документ формируется при активном участии Комитета 
СФ по аграрно-продовольственной политике и природопользованию, члены 
которого заинтересованы в очистке рек и озер, включая Ладогу и Онего. Об 
этом рассказал заместитель министра природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации Павел Барышев, выступая на заседании комитета 
Совфеда. 

Сенатор от Карелии Игорь Зубарев напомнил замминистра о проблеме 
Ладожского и Онежского озер. На берегах водосборного бассейна, 
образующегося этими озерами и реками, их соединяющими, живут 11 млн 
человек. Это жители Ленинградской и Вологодская областей, Республики 
Карелия и Санкт-Петербурга. При этом в Онего и Ладогу сбрасываются либо 



недостаточно очищенные сточные воды, либо стоки без очистки. 
Минприроды Карелии еще в прошлом году направило перечень мероприятий 
в области водных отношений для включения в объединенный федеральный 
проект по экологическому оздоровлению водных объектов РФ. В документ 
включили предложения по строительству КОСов в Медвежьегорске, Пудоже, 
Олонце и устройству очистных сооружений с выпуском в Онежское озеро в 
Петрозаводске. В перечень также вошли мероприятия по расчистке русел 
рек, озер и ремонту плотин. 

«Список, представленный Карелией, довольно внушительный. И 
мероприятия по защите и очистке Ладожского и Онежского озер требуют 
серьезного финансирования. Федеральный проект в 2025 году будет 
наполнен средствами для таких массовых мероприятий?», - поинтересовался 
сенатор у замглавы Минприроды РФ. 

По словам Павла Барышева, предложения по включению данных 
объектов в программу есть, но вопросы финансирования будут рассмотрены 
чуть позже. «Если упустим время, приводить в нормативное состояние 
водозаборный бассейн обойдется дороже», - констатировал Игорь Зубарев. 

Председатель Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию Александр Двойных поддержал сенатора от Карелии. 
«Программа по очистке рек и озер с учетом поступивших заявок от 
субъектов сегодня самая недофинансированная. Но сейчас начинается новый 
бюджетный процесс. Задача нашего комитета – занять позицию и данную 
программу на полнить финансированием. При дефиците средств должен 
быть принцип приоритетности. Сколько регион должен вложить на рубль 
федеральных средств? Какое количество жителей находится рядом с водным 
объектом? Наша задача - помочь министерству и профинансировать 
программу в больших объемах», - подытожил Александр Двойных. 
 
Совет Федерации включил в постановление о господдержке социально-
экономического развития Карелии 9 значимых для региона объектов 

 
В последний раз Карелия проводила Дни субъекта в Совете Федерации 

11 лет назад. И сейчас регион рассчитывал получить максимальную 
поддержку сенаторов, представив список из девяти объектов общей 
стоимостью более 20 млрд рублей. 

«У нас большая страна. Каждый регион имеет свою специфику. 
Основная особенность Карелии - протяженность большая, плотность 
населения низкая. Отсюда вытекают различные инфраструктурные 
проблемы. В Совете Федерации это понимают и готовы помогать. Поэтому 
дорогостоящие объекты, в финансировании которых регион попросил 
поддержки, вошли в проект постановления Совфеда», - сказал сенатор от 
Карелии Игорь Зубарев.  

Председатель палаты регионов Валентина Матвиенко оценила 
подготовку Карелии к Дням субъекта на личной встрече с главой республики 



Артуром Парфенчиковым и сенаторами от региона, на пленарном заседании 
Совфеда. 

В своем выступлении председатель Совфеда акцентировала внимание 
на решении многих социальных вопросов, которые стоят в Карелии. Говоря о 
сфере образования, Валентина Матвиенко отметила увеличение количества 
школ, работающих в две смены. 

«Что касается сферы образования, то здесь пока не удается сократить 
количество школ, работающих в две смены. Даже наоборот их число в 
последние годы растет. Безусловно, новые школы строятся. Но их 
недостаточно. Я попрошу комитет по образованию вместе с Министерством 
просвещения РФ поддержать республику. Они этого заслуживают», - сказала 
спикер Совета Федерации, дав поручение найти деньги на новые школы в 
Петрозаводске и Салми.  

Несмотря на завершение мероприятий Дней Карелии в Совете 
Федерации, властям республики еще придется плотно поработать с 
сенаторами и профильными министерствами. Реализация постановления 
будет на постоянном контроле у палаты регионов», - уточнил Игорь Зубарев. 

 
Сельхозстрахование должно помогать рыбоводам справляться с 
трудностями 
 

Совещание, посвященное теме совершенствования нормативно 
правовой базы в области страхования аквакультуры и оптимизации 
страховых продуктов для предприятий аквакультуры, прошло на площадке 
комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 
природо-пользованию. Заместитель председателя комитета Игорь Зубарев 
провел мероприятие с участием представителей Министерства сельского 
хозяйства РФ, Федерального агентства по рыболовству, общественных 
организаций страховщиков и рыбоводных хозяйств. 

Как отметил Игорь Зубарев, поводом для совещания стали обращения в 
Совет Федерации от предприятий аквакультуры, которые сталкиваются с 
проблемами в сфере сельскохозяйственного страхования. Сегодня 
рыбоводные хозяйства вынуждены принимать разработанные единственной 
страховой компанией - АО СК «РСХБ-Страхование» - правила страхования и 
стандартный набор рисков. При этом предприятия теряют рыбу в результате 
обстоятельств, которые не входят в перечень рисков, установленных 
федеральным законом «О государственной поддержке в сфере 
сельскохозяйственного страхования...». Для страхования дополнительных 
рисков рыбоводам необходимо заключать со страховщиком еще один 
договор. Это приводит к усложнению расчетов и значительно снижает 
экономический эффект от субсидирования части страховой премии. 
Рыбоводы предлагают расширить перечень страхуемых 
сельскохозяйственных рисков. Так, генеральный директор рыбоводного 
хозяйства «Приладожье» из Карелии Андрей Коледа считает, что, прежде 
всего, необходимо увеличить список заболеваний объектов товарной 



аквакультуры. Кроме того, предприятия аквакультуры испытывают 
сложности и во взаимодействии с правоохранительными органами, когда 
сталкиваются с кражами рыбы из садков. Им отказывают в возбуждении 
уголовных дел и оформлении документов, подтверждающих ущерб 
хозяйству для обращения в страховую компанию. По мнению Игоря 
Зубарева, для сохранения рыбы в садках необходимо ввести понятие 
производственный контроль, изменив федеральный закон. Производственные 
инспекторы будут заниматься пресечением попыток пореза дели и, как 
следствие, выпуска рыбы, считает сенатор. 

По результатам совещания будет создана рабочая группа в 
Росрыболовстве. Она будет помогать страховщикам и представителями 
бизнеса искать оптимальные решения в рамках заключения договоров 
страхования. 
 
Совершенствование железнодорожной инфраструктуры в Карелии 
способствует развитию удаленных территорий 
 

Игорь Зубарев провел встречу с заместителем генерального директора 
ОАО «РЖД» Дмитрием Пеговым. Темой встречи стало развитие 
железнодорожной инфраструктуры в регионе. 

«Для развития сельских территорий важнейшее значение имеет 
наличие регулярного транспортного железнодорожного сообщения с 
административными центрами муниципальных районов и столицей региона. 
Особенно актуален этот вопрос осенью и весной, когда грунтовые дороги 
становятся непроходимыми», – сказал Игорь Зубарев. 

По словам сенатора, представители органов власти находятся в 
постоянном диалоге с «РЖД», решают вопросы сохранения маршрутов 
пригородных поездов, а также развития новых направлений. «Так, 
«Ласточка», курсирующая между Санкт-Петербургом и Сортавалой, стала 
доходить до станции Хелюля». 

Сенатор сказал, что глава Карелии Артур Парфенчиков не раз отмечал 
вклад «Российских железных дорог» в развитие республики. Он напомнил о 
запущенном 5 лет назад ретропоезде на паровой тяге «Рускеальский 
экспресс», который следует из Сортавалы в горный парк «Рускеала».  

«Власти Карелии планируют к 2030 году увеличить долю 
туристической отрасли в валовом продукте региона в три раза – с 3 
процентов до 9 процентов. Для достижения этой цели требуется развитие 
пассажирских транспортных коммуникаций», – подчеркнул Игорь Зубарев.  

Сенатор сообщил, что в ближайшее время в Сортавале на территории 
веерного паровозного депо, являющегося объектом культурного наследия и 
построенным в последнее десятилетие XIX века, вновь заработает 
локомотивное депо для обслуживания паровозов совместно с выставочным 
центром-музеем. Музей будет знакомить посетителей с историей и 
организацией работы депо в нынешнее время. 



«В том, что он будет пользоваться популярностью у туристов, мы не 
сомневаемся, – отметил Игорь Зубарев. – В совместных планах региона и 
компании – создание новых железнодорожных пассажирских комплексов в 
центре Сортавальского округа и в Рускеале. А на следующий год 
запланировано начало строительства пассажирского железнодорожного 
транспортного комплекса в Беломорске». 
 
В Карелии прошла инвентаризация федерального недвижимого 
имущества 
 

Сенатор от Карелии Игорь Зубарев оценил результаты мониторинга 
неиспользуемого имущества в регионе. По его словам, инвентаризация 
недвижимого имущества, находящегося в федеральной собственности, 
выявила необходимость более тесного взаимодействия региональных и 
федеральных структур в вопросе включения объектов культурного наследия 
в государственные программы сохранения памятников. 

В рамках мониторинга территориальный орган Росимущества в 
Республике Карелия и региональное Министерство имущественных и 
земельных отношений провели камеральный анализ 2600 объектов, 
находящихся в федеральной собственности. В результате для осмотра были 
отобраны 32 объекта, располагающиеся в разных районах республики. 

Особое внимание в работе уделили объектам культурного наследия 
религиозного назначения (церкви и часовни). Большая часть из них 
построена на границе 16-17 веков. Также комиссией были проведены 
осмотры объектов, в которых раннее располагались федеральные структуры: 
бывшие здания полиции, монтерские дома филиала ОАО «Ростелеком», 
бомбоубежища и др.  

«Из осмотренных 32 объектов два представляли собой уже руины. 
Остальные требуют повышенного внимания и принятия неотложных мер. 
Перспектива вовлечения в хозяйственный оборот большинства этих зданий 
отсутствует. Как правило, они расположены в удаленной, труднодоступной 
местности. А объекты культурного наследия в силу закона ограничены в 
обороте. И здесь мы возлагаем большие надежды на новый проект по 
сохранению культурного наследия, который будет работать в рамках 
долгосрочной программы, анонсированной президентом во время послания 
Федеральному Собранию. Сегодня под охраной государства в Карелии 
находится более 4,6 тысячи объектов, из них 44 остро нуждаются в полном 
комплексе научно-реставрационных работ. По информации правительства 
республики, на реставрацию этих 44 памятников требуется более 5,2 млрд 
рублей», – пояснил парламентарий. «И федеральные, и региональные власти 
заинтересованы в одном: объекты недвижимости должны использоваться 
эффективно. Что можно спасти, то должно быть приведено в порядок. 
Руинированные объекты нужно сносить, а участкам под ними находить 
новое применение. Все это необходимо для развития в регионах 



рекреационной, производственной, инфраструктурной, 
сельскохозяйственной и другой деятельности», – считает сенатор. 
 
Состоялась рабочая встреча с начальником Управления по охране 
объектов культурного наследия Республики Карелия Викторией 
Гуртовой 
 

Темой разговора стали вопросы сохранения памятников и участия 
республики в долгосрочной программе сохранения культурного наследия. 

Под охраной государства в Карелии находится более 4,6 тысячи 
объектов культурного наследия. И за последние годы в регионе 
отреставрированы уникальные памятники – Успенский собор и Троицкая 
часовня в Кеми, Варваринская церковь, комплекс Муезерского монастыря 
церкви Николая Чудотворца и часовня Муезерского погоста, Церковь 
Захария и Елизаветы Клименецкого монастыря. Но 44 объекта сегодня остро 
нуждаются в полном комплексе научно-реставрационных работ. К 
сожалению, существующая госпрограмма «Развитие культуры» не может 
помочь нам спасти все разрушающиеся памятники». 

По данным регионального правительства, чтобы отреставрировать 44 
объекта, необходимо более 5,2 миллиарда рублей. Такие средства Карелии по 
госпрограмме не получить. Сегодня в регионе активно занимаются 
консервацией памятников, чтобы обеспечить их сохранность, и возлагают 
большие надежды на анонсированную президентом РФ по время своего 
послания Федеральному собранию новую программу сохранения объектов 
культурного наследия на срок в 20 лет. 

«Наши специалисты, общественники должны подключиться к работе 
над новой программой. Нужно будет пересмотреть нормативную базу в 
сфере охраны и использования объектов культурного наследия, чтобы убрать 
все препоны для оперативной реставрации. Важно, чтобы волонтеры-
реставраторы, компании, организации, которые занимаются восстановлением 
памятников, получали меры поддержки. Вместе мы должны сохранить 
объекты культурного наследия Карелии», — считает парламентарий. 
 
Агропромышленному комплексу Карелии нужно наращивать 
объемы производства 
 

Сенатор принял участие в работе Национального молочного конгресса. 
«На конгрессе отметили, что наши производители молока в последние 

годы показывают устойчивые положительные результаты. В России растет и 
производство товарного молока, и продуктивность коров. И Карелия, которая 
отличается от других регионов большой популяцией коров айрширской 
породы, может предложить сегодня потребителям интересные и необычные 
продукты. Нашим животноводам и производителям есть куда двигаться, 
развиваться, чтобы сначала полностью обеспечить местный рынок, а затем 
выходить на общероссийский уровень. Конечно, без господдержки отрасли 



не обойтись. Федеральный центр сегодня выделяет серьезные средства на 
молочное животноводство. Так, в 2023 году прямая поддержка отрасли 
составила 61 млрд рублей, объем финансирования предприятий по линии 
Россельхозбанка - 217 млрд рублей», — сказал Игорь Зубарев. 

По мнению парламентария, задача органов законодательной власти —
оперативно реагировать на проблемные вопросы, которые поднимают 
представители агропромышленного комплекса. Например, после введения 
санкций отрасль осталась без импортных ветеринарных препаратов. Поэтому 
сегодня необходимо оказывать меры поддержки отечественным 
производителям ветпрепаратов, считает сенатор. 
 
 
Работа со средствами массовой информации: 
  
 

Сенатор взаимодействует с пресс-службами Совета Федерации и 
Законодательного Собрания Республики Карелия. В 2024 году на 
официальном сайте Совфеда размещена 21 публикация о деятельности 
парламентария, на официальном сайте карельского парламента – 38. 
Основные темы публикаций: законодательные инициативы в системе ЛПК, 
рыбной промышленности, сфере обращения с отходами, социальной 
тематике. 

Кроме сайта Совета Федерации сенатор Игорь Зубарев иногда 
выступает на страницах «Парламентской газеты», комментирует вопросы 
изменения в законодательстве о рыбоводстве и рыболовстве в интервью для 
телеканала «Вместе РФ» и отраслевого информационного 
агентства «Fishnews».  

Комментарии сенатора размещаются во многих авторитетных и 
влиятельных региональных СМИ, включая «Столицу на Онего», 
«Московский комсомолец в Карелии», «Петрозаводск говорит». В 2024 году 
на региональных интернет-площадках вышло более 140 публикаций, 
касающихся изменений в законодательстве, мониторинга ситуации с детским 
отдыхом, лесоохраной, защитой Онежского и Ладожского озер, 
дополнительными мерами поддержки для многодетных, участников СВО и 
членов их семей. 

Сенатор ведет свой телеграм-канал. В Карелии, где эта «соцсеть» еще 
не так популярна, как в других регионах, постепенно набирает свою 
аудиторию. В 2024 году опубликовано 148 постов. 

 


